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Máxima 23 graus e mínima
13 graus em Curitiba e RMC

Na sexta-feira há possibilidade de garoa /
chuva fraca ocasional. Na maior parte do
interior o sol predomina, com temperatu-
ras amenas no amanhecer. À tarde faz ca-
lor, com temperaturas acima dos 30 °C.
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Sugerida linha de ônibus
entre o Cabral e

a Rodoferroviária
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Além do baixo número de doadores, nesta época
a tendência é que a demanda por sangue aumente

Prefeito Rafael Greca dá as boas-vindas aos novos servidores municipais

Paraná Curitiba

HEMEPAR PEDRO RIBAS/SMCS

Posse de servidores é
celebrada em solenidade

com o prefeito e secretários

Dia Nacional do Doador de Sangue
reforça a importância da ajuda

voluntária no fim de ano
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Para a prefeita Rosa Maria, atividades como essa são importantes
para a qualificação do atendimento em todos os municípios

O projeto acabou avançando apenas com uma emenda da Comissão de
Constituição e Justiça que promove "um ajuste pontual na cláusula de vigência"

PMP ORLANDO KISSNER/ALEP

Segue para sanção proposta
do Poder Executivo que trata

da venda de ações da Copel

Pinhais sediou capacitação
sobre ostomia a profissionais

de Saúde do Comesp
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Bastidores

Expediente

Quatro Barras

Câmara na História:
as três "primeiras"

legislaturas da República
EMILY CURBANI/CMC

Pode-se dizer que a Câmara Municipal de Curitiba (CMC) che-
gou à "maioridade" ao empossar a atual legislatura, no dia 1º de
janeiro de 2021. Mas por que o Legislativo soma apenas 18
legislaturas? Afinal, se a instituição é a mais antiga da cidade,
com 329 anos de história, e cada legislatura dura quatro anos,
a conta não fecha. A explicação é que, como a Casa ficou fecha-
da por dez anos, durante o Estado Novo (segundo período da
Era Vargas), a contagem adotada atualmente começou em de-
zembro de 1947, com a redemocratização. Só que a República,
antes disso, teve outras duas "primeiras" legislaturas.

CCJ inicia debate de projeto
que cria o Serviço Viaje Paraná
A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Assembleia ini-
ciou, em sessão extraordinária realizada nesta quinta-feira (24),
o debate do projeto do Poder Executivo que autoriza o gover-
no a instituir o Serviço Social Autônomo Viaje Paraná. O proje-
to de lei 508/2022 recebeu um pedido de vista dos deputados
Tadeu Veneri (PT), Homero Marchese (Republicanos) e da de-
putada Cristina Silvestri (PSDB). A matéria, que tramita em regi-
me de urgência, volta a ser discutida na CCJ na segunda-feira
(28), às 15h30.

Profissionais do esporte são
reconhecidos na Câmara de Curitiba
Câmara Municipal de Curitiba (CMC) recepcionou em plená-
rio, nesta quarta-feira (23), o professor de Educação Física Pau-
lo Henrique Pulcides, agraciado com o Prêmio Professor João
Crisóstomo Arns. A homenagem partiu do vereador João da 5
Irmãos (União) pelo trabalho do servidor na Prefeitura de Curi-
tiba. Pulcides atua no Centro de Juventude (Cejuv) Audi/União,
no Uberaba, onde desenvolve atividades em prol da qualidade
de vida de crianças e idosos em situação de vulnerabilidade.
"Servidor desde 2013, sempre apresentou projetos em busca
da melhoria do serviço público e da qualidade de vida. Ele faz
brilhantemente seu trabalho, levando o esporte e a saúde para
aquela comunidade", afirmou João da 5 Irmãos.

Curso explica influência geográfica
na decisão eleitoral da população
O estatístico Renan Arnon de Souza, doutorando em Ciência
Política da Universidade Federal do Paraná (UFPR) comparti-
lhou nesta quinta-feira (24) um pouco dos seus estudos e co-
nhecimentos sobre como questões sociais e geográficas influen-
ciam a decisão do eleitor brasileiro. A aula faz parte do curso
sobre Geografia Eleitoral, organizado pela Escola do Legislativo
da Assembleia Legislativa do Paraná em parceria com o Labora-
tório de Práticas Legislativas da UPFR (Lplegis), e terá a segunda
parte nesta sexta-feira (25), a partir das 10 horas, no Auditório
Legislativo da Casa de Leis ou por meio do aplicativo Zoom.

25 de Novembro
Dia Nacional do Doador de Sangue; Dia Internacional de Não
Violência contra as Mulheres; Dia de Santa Catarina de Alexan-
dria.

Com plenário lotado, 10ª edição
da copinha graciosa de futsal premia
campeões e vice-campeões de 2022

Competição que iniciou em 2011 como um projeto social, hoje já vem
formando atletas de alto rendimento, mostrando papel transformador do esporte
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Ao ver o plenário lotado, com famílias, mães, pais,
atletas e dirigentes, o prefeito Loreno Tolardo expressou

a profunda gratidão a todos por acreditar no projeto

om o plenário lotado, de
ponta a ponta, a 10ª edi-
ção da Copinha Gracio-

sa de Futsal premiou, na noite des-
ta quarta-feira (23) as equipes cam-
peãs e vice-campeãs de 2022, nas
quatro categorias da competição -
sub 10, sub 12, sub 14 e sub 16.
Mas não foi apenas isto. A noite
teve um caráter pra lá de especial.

Além de completar uma déca-
da de competições, promovendo
o intercâmbio esportivo de atletas
e o desenvolvimento integral de
jovens cidadãos, a Copinha de-
monstrou, mais uma vez, o papel
transformador e unificador do es-
porte.

Com a presença em peso das
famílias na plateia, cada equipe re-
cebeu medalhas e troféus por suas
atuações de destaque ao longo de
toda a competição, que iniciou no
final de agosto e teve sua conclu-
são, agora, no final de novembro.
Foram 3 meses intensos de jogos,
com 31 equipes, mais de 620 atle-
tas participantes, 113 jogos e 671
bolas na rede - números que de-
monstram a dimensão deste even-
to, que nasceu em 2011, na pri-
meira gestão do prefeito Loreno
Tolardo.

Já na abertura do evento de
premiação, o secretário de Educa-
ção, Esporte, Lazer e Juventude,
Fredinei Rodrigues (Fré), falou so-
bre a emoção de acompanhar o
evento, que sela uma década de
trabalho, parcerias e união, que
foram pontos chave da Copinha
ao longo das edições, só interrom-
pidas durante a pandemia.

"Hoje é um dia de agradecer.
Agradecer ao prefeito Tolardo por
este projeto que começou lá trás
e que deu tão certo. Agradecer à
toda a equipe do Esporte, pela

dedicação incondicional; aos nos-
sos atletas, aos clubes e aos pais
por confiarem em nosso trabalho",
disse Fré.

O vice-prefeito Jarbas Mocelin
disse que valorizar e acreditar no
esporte é o caminho para a for-
mação social e cidadã das crian-
ças e jovens. "Hoje é, sem dúvida,
um dia festivo, um dia de celebrar
o esporte e as conquistas dos nos-
sos atletas", destacou.

Ao ver o plenário lotado, com
famílias, mães, pais, atletas e diri-
gentes, o prefeito Loreno Tolardo
expressou a profunda gratidão a
todos por acreditar no projeto.

"A Copinha nasceu lá trás, em
2011, na nossa primeira gestão,
com uma proposta social, de for-
mação de crianças e jovens. Hoje
vemos o resultado deste trabalho,
que já abre portas para os atletas
em times de alto rendimento. Este
é o papel do poder público, é cri-
ar ações em benefício da comuni-
dade, especialmente para nossas
crianças e jovens", destacou Tolar-
do, ao lembrar a participação de

várias pessoas ao longo da traje-
tória da Copinha, a exemplo do
então secretário de Esporte na
época, Fernando Cunha, que hoje
comanda a pasta de TI e Comuni-
cação, e foi cerimonialista no even-
to.

Uma das provas vivas de que a
Copinha é um projeto transforma-
dor é o atleta Bruno Eduardo
Loch, que teve sua iniciação nos
projetos da Prefeitura e hoje
joga profissionalmente no Criciu-
ma Esporte Clube. Ele foi um dos
convidados da noite, para de-
monstrar e inspirar jovens atle-
tas que queiram trilhar o mesmo
sonho.

Bruno começou a participar
das escolinhas esportivas aos 7
anos. Participou de seis edições da
Copinha Graciosa de Futsal; foi,
por três vezes, campeão e artilhei-
ro; e hoje aos 18 anos vive o so-
nho de jogar profissionalmente,
com passagem pelo Figueirense e
atualmente representando o Cri-
ciúma Esporte Clube, pelo sub 20
e profissional.
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município de Pinhais
sediou nesta segunda-
feira (21) a capacitação

"Conhecer para cuidar", do
Programa Bolsas de Ostomia do
Comesp (Consórcio Metro-
politano de Serviços do Para-
ná).

A atividade teve palestras e
trocas de experiências, realiza-
da no auditório da Secretaria
Municipal de Educação com a
participação dos profissionais
de saúde de Pinhais e municí-
pios que integram o consórcio,
além de entidades ligadas ao
tema, como a Associação Para-
naense dos Ostomizados
(APO). O evento também mar-
cou o Dia Nacional dos Osto-
mizados.

O Programa Bolsas de Os-
tomia é pensado para expres-
sar os fluxos assistenciais se-
guros e garantir à pessoa osto-
mizada, atendimento às suas
necessidades de saúde e assim
manter sua qualidade de vida.
Por meio dele, é garantido aces-
so aos equipamentos coletores
(colostomia e urostomia) e ad-
juvantes de proteção e segu-
rança aos 1.044 pacientes as-
sistidos pelos municípios con-
sorciados. Além disso, o Co-
mesp é responsável pela distri-
buição aos 31 municípios inte-
grados, seja na região metropo-
litana de Curitiba e no litoral
do Paraná, com a participação
de Guaratuba, Matinhos e Pon-
tal do Paraná.

A capacitação foi conduzi-
da pela chefe do Núcleo de
Educação Permanente do Co-

Pinhais sediou capacitação
sobre ostomia a profissionais

de Saúde do Comesp
Atividade teve como objetivo qualificar profissionais sobre o Programa

Bolsas de Ostomia do Consórcio Metropolitano de Serviços do Paraná

O

PMP

Para a prefeita Rosa Maria, atividades como essa são importantes
para a qualificação do atendimento em todos os municípios

mesp, Ariane Rodrigues Ferrei-
ra, acompanhada de Luiza He-
lena Silveira, presidente da As-
sociação Paranaense dos Os-
tomizados (APO).

O evento também teve a
participação da prefeita Rosa
Maria, da secretária de Saúde
de Pinhais, Adriane Carvalho, da
diretora da 2ª Regional de Saú-
de, Irani Aparecida dos Santos,
da diretora do Hospital Derma-
tológico São Roque, Maristela
Zanella, e da diretora adminis-
trativa do Comesp, Konstance
Johnsson Kremer. Ostomizada
desde 1999, a presidente da
APO, Luiza Helena Silveira des-
tacou o tema da capacitação e
a importância de conhecer para
cuidar.

"A questão mais simples
para se dizer é a bolsa de co-
lostomia, que envolve o defe-
car e o urinar, a pessoa usa uma
bolsa porque ela teve algum
problema e ela já não está usan-
do os métodos normais do or-
ganismo. O que a gente, mãe, fica
feliz quando a criança sai das
fraldas, é porque ela já está in-
dependente, e nós ostomizados
acabamos voltando a esse prin-
cípio, então existe uma ques-
tão muito psicológica, uma acei-
tação do corpo e de entender
que isso é uma chance de vi-
ver. A ostomia é a cirurgia da
vida", relatou.

Para a prefeita Rosa Maria,
atividades como essa são im-
portantes para a qualificação
do atendimento em todos os
municípios. "Vejo que conhecer
para cuidar é o princípio da hu-

Fomento Paraná
realiza campanha para

regularização de débitos
DIVULGAÇÃO

Agendamento deve ser realizado por meio
dos telefones 3590-3307 e 3551-1174

A Fomento Paraná lançou a Campanha de Descontos, para
a cobrança e renegociação de débitos com descontos para
inadimplentes. O objetivo da ação, é regularizar, por meio da
quitação ou do reparcelamento a situação de clientes que
possuem contratos em atraso.

A Sala do Empreendedor de Piraquara, no Centro e na
Regional do Guarituba, disponibiliza atendimento exclusivo
para quem busca a regularização do seu financiamento.

Para que o empreendedor tenha acesso aos descontos
disponibilizados nesta campanha, é necessário que seu con-
trato atenda aos seguintes critérios:
- Saldo devedor: Saldo financeiro por contrato de até R$

50mil;
- Modalidade: Microcrédito, Recursos Próprios, Paraná Re-

cupera e Paraná Recupera Transportes;
- Exigência de pagamento mínimo: que o contrato te-

nha, ao menos um pagamento, ainda que parcial, no con-
trato para renegociações administrativas e sem exigência
de pagamento mínimo para contratos já ajuizados.
O empreendedor de Piraquara, que deseja regularizar sua

situação, ou conferir se sua dívida se enquadra nos critérios, deve
realizar o agendamento por meio dos telefones 3590-3307, na Sala
do Empreendedor do Centro e 3551-1174, na da Regional
do Guarituba.

Piraquara

manização, da sensibilização e de
fato este é um momento im-
portante onde os municípios,
através de um consórcio e uma
grande união, buscam resolver
as demandas que são muito
comuns, e precisamos ter a
melhor qualidade, o melhor tra-
balho, a melhor assistência à
saúde do cidadão em todo a
região metropolitana, quiçá no
estado todo, esse é o sonho,
mas que juntos buscamos al-
ternativas, soluções coletivas e
hoje o comesp tem provado
que quando nós discutimos as
demandas coletivamente, as
soluções também são melho-
res", declarou.

A secretária de Saúde, Adri-
ane Carvalho, agradeceu a opor-
tunidade do trabalho em con-
junto e destacou os atendi-
mentos realizados na Atenção
Primária à Saúde.

"Cada município sabe des-
sa importância de qualificar
mais os serviços porque sabe-
mos o quão desafiador é esse
processo de ostomia. Desde o
pós-operatório, o cuidar do
paciente, o que representa esta
condição, as questões sociais e
emocionais, é mais um cuidado,
que também envolve a condi-
ção da equipe de Atenção Pri-
mária, desse olhar domiciliar.
agradeço também aos parcei-
ros das associações, das enti-
dades que trazem também esse
olhar porque para nós sempre
é um aprendizado tanto para a
equipe quanto para os gesto-
res. O consórcio somos nós",
finalizou.
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Além do baixo número de doadores, nesta época
a tendência é que a demanda por sangue aumente

o Dia Nacional do Do-
ador de Sangue, cele-
brado nesta sexta-feira,

25 de novembro, o Centro de
Hematologia e Hemoterapia do
Paraná (Hemepar), da Secreta-
ria estadual da Saúde, reforça a
campanha para incentivar a con-
tinuidade da doação voluntária e
conscientizar as pessoas sobre a
importância deste ato, principal-
mente no período de férias.

O Hemepar realiza a distri-
buição de sangue para 92,8% de
leitos SUS, atendendo 384 hos-
pitais públicos, privados e filan-
trópicos em todo Estado. Para
manter o estoque adequado são
necessárias muitas doações e o
ideal é que cada pessoa realize
ao menos duas doações ao ano.

De acordo com dados da
entidade, neste ano, até o mês
de outubro, 170.088 doadores
compareceram nas 22 unidades
coletoras espalhadas pelo Para-
ná. Nos doze meses de 2021,
foram 211.793 voluntários, uma

N

média mensal de 17 mil pessoas.
"O paranaense é muito solidá-
rio, mesmo durante a pandemia
da Covid-19 quando tivemos
uma baixa significativa no núme-
ro de doações, não houve desa-
bastecimento de sangue no Pa-
raná. Temos muito a agradecer a
essas pessoas, que além de doar
sangue, doam seu tempo para
salvar vidas", disse o secretário

Beto Preto. O Dia Nacional traz
o alerta sobre a queda de doa-
ções no período das festas de fim
de ano. Além do baixo número
de doadores, nesta época a ten-
dência é que a demanda por san-
gue aumente. Por conta disso, o
Hemepar faz um apelo para que
a população não esqueça a doa-
ção antes de viajar. "Esse dia foi
criado como motivação de in-

centivo e agradecimento a todo
aquele cidadão que participa de
alguma forma dessa ação duran-
te o ano. Porém, vem também
com o alerta para que antes de
sair de férias, as pessoas façam a
doação de sangue", enfatizou a
diretora do Hemepar, Liana An-
drade Labres de Souza.

DIA
Nesta sexta, a Unidade Cen-

tral do Hemepar terá uma de-
coração diferenciada, com a ex-
posição dos desenhos dos alunos
que participam do projeto Do-
ador do Futuro. Além disso,
como forma de agradecimento,
será entregue aos doadores uma
lembrança simbólica. Na rede
Hemepar, o estoque para os ti-
pos sanguíneos O+ e B- está es-
tável; para os tipos A+, B+, AB+
e AB- está adequado; já a situa-
ção para os tipos O- e A- é crí-
tica, segundo o Hemepar.

"Todo tipo de sangue é im-
portante, por isso sempre incen-

tivamos os doadores a voltar e
convidar os amigos e familiares
para se cadastrarem", completou
Liana.

DOADOR
Para ser um doador de san-

gue, o interessado deve procu-
rar uma das unidades de coleta
no Paraná. Neste local o doador
é cadastrado, responde a um
questionário e passa por uma
triagem clínica para verificar se
possui os requisitos para ser
doador. Também é feito um exa-
me rápido para constatar a pre-
sença de anemia. Se tudo esti-
ver bem, é feita a coleta e esse
processo todo dura cerca de 40
minutos.

Em cada coleta, são retirados
cerca de 450 ml de sangue. Ho-
mens podem sangue a cada 60
dias, com um máximo de quatro
doações a cada 12 meses. Já as
mulheres podem doar a cada 90
dias, sendo no máximo três do-
ações no período de 12 meses.

Dia Nacional do Doador de Sangue reforça a
importância da ajuda voluntária no fim de ano

No período de férias, as doações reduzem e a demanda aumenta. O Hemepar realiza a distribuição de sangue
para 92,8% de leitos SUS, atendendo 384 hospitais públicos, privados e filantrópicos em todo Estado
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IOCine Passeio exibe E.T. - O Extraterrestre

O garoto Elliott faz amizade com um pequeno alienígena
inofensivo que está bem longe do seu planeta. Ele decide man-
ter secretamente a adorável criatura em casa, na Califórnia,
após apresentá-la aos irmãos. Os dois desenvolvem uma forte
conexão, mas E.T. precisa reencontrar seus pares antes que
seja tarde demais.

Dia do Rio é marcado com plantio de 100 mil
mudas nas margens das bacias hidrográficas

As espécies escolhidas para esse projeto são consideradas raras ou ameaçadas de extinção, como Cedro Rosa
(Cedrela fissilis), Palmito Jussara (Euterpe edulis), Imbuia (Ocotea porosa) e Canela sassafrás (Ocotea odorífera)

O

IA
TDia do Rio, comemorado

nesta quinta-feira (24), fi-
cará marcado por ações
em todo o Paraná. Uma

delas é o plantio de mudas de es-
pécies ameaçadas de extinção nas
margens dos rios, que começou no
início da semana. Ele é promovido
pelos escritórios regionais do Ins-
tituto Água e Terra (IAT) em diver-
sas cidades, por meio do progra-
ma Paraná Mais Verde.

A expectativa é reflorestar uma
área aproximada de 250 hectares
com o plantio de mais de 100 mil
mudas. As espécies escolhidas para
esse projeto são consideradas ra-
ras ou ameaçadas de extinção,
como Cedro Rosa (Cedrela fissi-
lis), Palmito Jussara (Euterpe edu-
lis), Imbuia (Ocotea porosa) e Ca-
nela sassafrás (Ocotea odorífera).

Os escritórios regionais tam-
bém organizaram mutirões de lim-
peza com o objetivo de promover
a conscientização da população.
Os plantios contam com a partici-

Os plantios contam com a participação de parceiros e colaboradores,
como prefeituras municipais, empresas, clubes e escolas

Políticas Ambientais da Sedest,
Rafael Andreguetto. Desde 2019 já
foram mais de 7 milhões de mu-
das de árvores nativas distribuídas
pelos 19 viveiros florestais do IAT.
Eles têm a capacidade de produzir
cerca de 3 milhões de mudas nati-
vas ao ano, de 100 espécies da flo-
ra nativa. "Essa ação contribui com
a política de reflorestamento que
o Estado do Paraná já vem desen-
volvendo desde 2019, com a cria-
ção do Programa Paraná Mais Ver-
de, que é instituído e aprovado por
lei. Nosso objetivo é promover a
conscientização das pessoas para
a importância das árvores nas nos-
sas vidas, especialmente o papel
delas na proteção dos rios, garan-
tindo boa qualidade das águas",
completou o secretário do Desen-
volvimento Sustentável e do Turis-
mo, Everton Souza.

SEMANA DO RIO
O dia 24 de novembro foi ins-

tituído como o Dia do Rio com a

finalidade de conscientizar as pes-
soas quanto à preocupação com a
escassez da água e incentivar a pre-
servação e proteção dos recursos
naturais. No Paraná, além do plan-
tio de mudas raras e ameaçadas
de extinção, o IAT promoveu, du-
rante toda a semana, atividades
com a população sobre utilização
dos recursos hídricos.

Entre elas estiveram a realiza-
ção de atividades em campo para
proteção de nascentes com solo-
cimento, e lives e encontro com
produtores rurais. "Para cuidar dos
rios, é importante falar sobre eles,
especialmente em uma data que
chama atenção para isso. É funda-
mental falar com quem atua na li-
nha de frente, produzindo e utili-
zando os recursos hídricos, para
conseguirmos atingir o objetivo de
desenvolvimento do Estado com
sustentabilidade", afirmou o dire-
tor de Saneamento Ambiental e
Recursos Hídricos do IAT, José Luiz
Scroccaro.

pação de parceiros e colaborado-
res, como prefeituras municipais,
empresas, clubes e escolas.

"Queremos contribuir para
uma melhoria da qualidade da água
dos nossos rios e nada melhor que
árvores nativas para isso. São es-

pécies que ajudam a preservar
nossas nascentes e que foram se-
lecionadas especialmente para
cada região, respeitando a carac-
terística de cada uma para que a
planta consiga se desenvolver cor-
retamente", explicou o diretor de
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Prefeito Rafael Greca dá as boas-vindas aos novos servidores municipais

Engenheiros civis, fiscais, ana-
listas de desenvolvimento organi-
zacional, agentes administrativos,
arquitetos, fiscais de obras e pos-
turas, auditores fiscais de tributos
municipais, biólogos, engenheiros
agrônomo, ambiental e florestal, 60
novos servidores da Prefeitura de
Curitiba participaram nesta quin-
ta-feira (24) de solenidade de boas-
vindas comandada pelo prefeito
Rafael Greca, no Salão Brasil, no
Palácio 29 de Março.

"Vejo a Prefeitura de Curitiba
como o melhor lugar para traba-
lhar. Aqui, procuramos trabalhar
com a máxima eficiência. Estamos
aqui para fazermos o melhor para
o povo de Curitiba. Queremos
concorrer para o bem da cidade,
que conseguimos recuperar nos úl-
timos seis anos", defendeu o pre-
feito.

Ele lembrou a variedade de
equipamentos públicos municipais
que a cidade tem e de programas
desenvolvidos e as dezenas de
obras em andamento. "O arcabou-
ço de Curitiba é extraordinário.
Temos mais de 7 mil endereços -
UPAs, teatros, Ruas da Cidadania,
unidades de saúde, parques", citou.

Falou ainda do papel de algu-
mas secretarias, como a do Meio
Ambiente. "Cada vez mais, quere-

Posse de servidores é celebrada em solenidade com o prefeito e secretários

Curitiba

mos incentivar as novas energias".
E mencionou os restaurantes po-
pulares e as mesas solidárias como
parte do "imenso aparato da ação
social". Greca citou alguns dos prê-
mios que a cidade recebeu, como
o de cidade inteligente. Destacou
a importância do programa Fala

Curitiba, pelo qual os cidadãos
participam elegendo aquilo que
consideram prioritário para os
bairros.

"Pela internet e nas reuniões,
eles escolhem o que será incluído
no orçamento." E ressaltou a im-
portância da Central 156, que fun-

ciona 24 horas. "O nível de satis-
fação é bem alto", declarou. "Que
vocês comecem na Prefeitura com
o pé direito, com vontade de fazer
o bem para Curitiba. Que vocês
cresçam em sabedoria e entendam
a importância do nosso trabalho",
falou Greca aos novos servidores.

Treze deles são engenheiros
civis que assinaram o termo de
posse também nesta quinta-feira
(24), além de dois fiscais. Os de-
mais profissionais haviam tomado
posse entre maio e outubro e já
começaram a trabalhar nas secre-
tarias para as quais foram desig-
nados.

SIGNIFICADOS
O mineiro Umberto Marçal da

Silva, de 45 anos, é um dos novos
servidores. "Quando vim fazer o
concurso, em 2019, com mais dois
amigos, eu pensei: que cidade, é
aqui que eu quero fazer carreira",
conta ele, que morava em Campi-
nas, São Paulo. Silva diz que fica
admirado com os parques, a orga-
nização geral e a limpeza de Curi-
tiba. A mulher e o filho, de 6 anos,
ainda ficaram em Campinas por um
tempo. "Vou me ambientar en-
quanto isso", afirma o novo servi-
dor da Secretaria do Urbanismo,
confiante por estar na cidade que
escolheu viver. Para alguns dos
novos servidores, a cerimônia de
posse teve grande significado. O
fiscal da Secretaria do Urbanismo
Gabriel Elias Mokdese compareceu
acompanhado da mãe, Daizemar
da Luz Mokdese, servidora aposen-
tada da Prefeitura de Curitiba.
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O projeto acabou avançando apenas com uma emenda da Comissão de
Constituição e Justiça que promove "um ajuste pontual na cláusula de vigência"

projeto de lei 493/
2022, de autoria do
Governo do Estado,

que transforma a Copel em
uma companhia de capital dis-
perso e sem acionista contro-
lador, foi aprovado em segun-
do e em terceiros turnos e em
redação final. O texto avançou
ao longo de três sessões ex-
traordinárias realizadas nesta
quinta-feira (24), na Assembleia
Legislativa do Paraná.

Na segunda discussão a
matéria recebeu 35 votos fa-
voráveis e 13 contra. Na mes-
ma votação, foram colocadas
em votação cinco emendas de
plenário apresentadas pela
Oposição e pelos deputados
Goura (PDT) e Homero Mar-
chese (Republicanos). No en-
tanto, todas elas foram rejeitas
depois de receberem 38 votos
contrários e apenas 12 a favor.
O projeto acabou avançando
apenas com uma emenda da
Comissão de Constituição e
Justiça que promove "um ajus-
te pontual na cláusula de vigên-
cia".

Nas duas votações seguin-
tes, o projeto do Governo re-
cebeu 38 votos a favor e 13
contrários em terceiro turno,
e 37 favoráveis e 12 contra na
redação final. Com isso, a ma-
téria agora segue para sanção,
ou veto, do Poder Executivo.

O projeto afirma que ne-
nhum acionista ou grupo de
acionistas, poderá exercer vo-
tos em número superior a 10%
da quantidade do total de vo-
tos. Segundo o governo, "a con-
dição caracteriza uma corpo-
ração na medida em que o con-
trole é pulverizado em milha-
res, dezenas ou centenas de
milhares de acionistas, o que se
apresenta, inclusive como uma
medida de proteção ao Estado
do Paraná, uma vez que impe-
de a figura do acionista contro-
lador ou do bloco de contro-
le".

Ainda segundo a justificati-
va da proposta, o Estado do
Paraná vai manter uma partici-
pação acionária relevante na
Copel, onde será criada uma
ação de classe especial com
poder de veto de exclusivida-
de do Governo. Com isso, ar-

gumenta-se, há a garantia da
realização dos investimentos
para manutenção e ampliação
da qualidade dos serviços de
distribuição de energia elétri-
ca.

 ICMS
Assinado pelo Poder Exe-

cutivo, o projeto de lei 494/
2022, alterando dispositivos da
Lei n° 11.580/1996, que dispõe
sobre o ICMS, foi aprovado em
primeiro turno na primeira ses-
são do dia. Já na segunda ex-
traordinária, o texto recebeu
emenda de plenário e, com isso,
retorna à CCJ.

A proposição, de acordo
com o Governo, "insere modi-
ficações impositivas da Lei
Complementar Federal 194/
2022, que alterou a Lei Federal
5.172/ 1996, e a Lei Comple-
mentar Federal 87/1996, para
considerar bens e serviços es-
senciais os relativos aos com-
bustíveis, à energia elétrica, às
comunicações e ao transporte
coletivo, bem como os efeitos
da Emenda Constitucional nº
123, de 14 de julho de 2022,
que estabeleceu diferencial de
competitividade para os bio-
combustíveis destinados ao
consumo final".

O texto original modifica a
alíquota modal do ICMS de
18% para dezenove por cento
19%, e eleva a alíquota dos pro-

dutos classificados no código
NCM 22.02 (águas gaseificadas,
adicionadas de açúcar ou de
outros edulcorantes ou aro-
matizadas, refrigerantes, refres-
cos e outros, cervejas sem ál-
cool e isotônicos) de 18% para
vinte e cinco por cento 25%.

No entanto, o presidente da
Casa, deputado Ademar Traia-
no (PSD), afirmou em plenário
que mediou diálogo entre re-
presentantes das indústrias de
bebidas do estado com o Go-
verno do Estado para que haja
um acordo entre as partes em
relação ao valor da alíquota. "Li-
guei para o governador para
que ele colocasse os fabrican-
tes de bebidas e refrigerantes
em contato com a Secretaria
da Fazenda. O secretário rece-
beu o segmento e construíram
um entendimento", explicou o
chefe do Poder Legislativo.

REFORMA
ADMINISTRATIVA

Passou em primeiro turno
de votação o projeto de lei
497/2022, que promove a re-
organização da estrutura admi-
nistrativa do Estado para a ges-
tão de 2023-2026. A matéria
avançou após receber 39 vo-
tos a favor e nove contrários.

O texto propõe a criação
de nove secretarias, desmem-
bradas a partir da estrutura
atual, e de cargos equivalentes

para o gerenciamento das no-
vas políticas públicas. As novas
secretarias, de acordo com a
matéria, serão Justiça e Cidada-
nia; Ação Social e Família; Mu-
lher e Igualdade Racial; Cultu-
ra; Esporte; Turismo; Ciência,
Tecnologia e Ensino Superior;
Indústria, Comércio e Serviços;
Trabalho, Qualificação e Renda;
e Inovação, Modernização e
Transformação Digital.

Também haverá mudanças
de nomenclatura em algumas já
existentes, dando origem às
secretarias de Comunicação
(ex-Comunicação Social e Cul-
tura); Planejamento (ex-Plane-
jamento e Projetos Estruturan-
tes); Educação (ex-Educação e
Esporte); Cidades (ex-Desen-
volvimento Urbano e Obras
Públicas); e Desenvolvimento
Sustentável (ex-Desenvolvi-
mento Sustentável e Turismo).

Serão extintas três autar-
quias: Paraná Turismo, Paraná
Edificações e Rádio e Televisão
Educativa do Paraná (RTVE). O
texto diz que a primeira será
incorporada por um Serviço
Social Autônomo, a segunda
pela Secretaria das Cidades e a
terceira pela Secretaria de Co-
municação Social e o Serviço
Social Autônomo E-Paraná.

O objetivo, segundo o Go-
verno, é melhorar o atendimen-
to ao cidadão e a eficiência da
máquina pública.

ATIVOS
Ainda nas sessões desta

quinta-feira, foi aprovado em
redação final o projeto de lei
446/2022, do Poder Executi-
vo, alterando a Lei n°20.743/
2021, que institui o Programa
de Recuperação de Ativos e
Créditos, oriundos das opera-
ções de titularidade do Estado
do Paraná, resultantes da liqui-
dação do Banco de Desenvol-
vimento do Estado do Estado;
e a Lei n° 17.732, de 28 de
outubro de 2013, que institui
o Programa de Recuperação
dos Ativos, oriundos das ope-
rações de titularidade do Esta-
do do Paraná, adquiridos por
ocasião do processo de priva-
tização do Banco do Estado do
Paraná S/A.

O texto "visa conferir me-
lhor organicidade e racionalida-
de ao Programa de Recupera-
ção dos Ativos e Crédito,
oriundos das operações de ti-
tularidade do Estado do Para-
ná, resultantes da liquidação do
Banco de Desenvolvimento do
Estado Paraná, previsto na lei
nº 20.743, de 2021". A propo-
sição também visa reforçar a
liquidez e exequibilidade das
dívidas firmadas perante o BA-
DEP, ampliando a possibilidade
de dação em pagamento para
quitação.

VETO
Por fim, os parlamentares

derrubaram o veto 12/2022,
do Poder Executivo, ao proje-
to de lei 150/2022, dos depu-
tados Artagão Junior, Alexandre
Curi, ambos do PSD, e Profes-
sor Lemos (PT), que altera a Lei
nº 9.320, de 11 de julho de
1990, que cria o Município de
Santa Maria do Oeste, desmem-
brado do Município de Pitanga
e divisas que especifica e a Lei
nº 11.176, de 18 de setembro
1995, que cria o Município de
Boa Ventura de São Roque, com
as divisas e confrontações que
especifica.

O Governo alegava que a
proposição era inconstitucio-
nal, no entanto, houve consen-
so entre os municípios. O veto
foi derrubado após receber 41
votos contrários e seis favorá-
veis.

Segue para sanção proposta do Poder
Executivo que trata da venda de ações da Copel

O projeto de lei 493/2022 foi aprovado em 2º e 3º terceiros turnos e em redação
final ao longo de três sessões extraordinárias realizadas nesta quinta-feira (24)
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Uma escolha parece difícil,
tire tempo antes de tomar
a uma decisão.

Uma vida equilibrada está ao
seu alcance. Pense antes de
reagir às coisas.

Você vai ser capaz recome-
çar com alguém que conhe-
ce. Seja verdadeiro.

Você vai ter a oportunidade
de rever o seu juízo sobre
uma pessoa próxima.

Você precisará encontrar um
equilíbrio entre a ação e o
repouso.

Você deve pensar em rela-
xar totalmente quando final-
mente tiver chance.

Você está em boa forma.
Mantenha os esforços que
foram iniciados em sua die-
ta.

Você vai obter um retorno
positivo dos esforços do
mês passado.

Sua casa ou questões liga-
das ao lugar onde mora se-
rão essenciais hoje.

Seu estado emocional está
dirigindo sua vitalidade mais
do que o habitual.

Seria prudente evitar tomar
partido sobre histórias que
contam sobre você.

Sua mente está borbulhan-
do e você encontrará vári-
as coisas para fazer.

Pinhais tem dois projetos vencedores
no 10º Prêmio Gestor Público Paraná

A piscina aquecida do Centro de Convivência do Idoso e a requalificação da atuação da
Controladoria Geral do Município na aplicação de auditorias internas foram os projetos premiados

P
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O
município de Pinhais foi
contemplado em dois
projetos na solenidade de
premiação do 10º Prê-

mio Gestor Público do Paraná
(PGP-PR), iniciativa organizada
pelo Sindicato dos Auditores Fis-
cais da Receita do Estado do Pa-
raná (Sindafep) com participação
da Assembleia Legislativa do Para-
ná (Alep) e do Tribunal de Contas
do Estado (TCE-PR).

O evento aconteceu no plená-
rio da Alep e ao todo 195 proje-
tos estavam disputando a premia-
ção, sendo 42 contemplados de 31
cidades paranaenses. Nesta edição,
a iniciativa do PGP-PR recebeu o
tema "Energia Sustentável: garan-
tia do amanhã" e o objetivo foi
premiar gestores públicos munici-
pais que se destacam com iniciati-
vas que aprimorem a gestão e tra-
gam resultados positivos para a
comunidade. O prêmio já é uma
das mais importantes do Brasil
neste segmento e os programas
contemplados podem servir de ins-
piração aos gestores de todo o país.

A cidade de Pinhais teve dois
projetos contemplados: a piscina

A cidade de Pinhais teve dois projetos contemplados

aquecida do CCI, da Secretaria de
Assistência Social (Semas), e a re-
qualificação da atuação da Con-
troladoria Geral do Município na
aplicação de auditorias internas.

A Piscina do Centro de Convi-
vência do Idoso (CCI) oferece gra-
tuitamente para pessoas da tercei-
ra idade aulas de hidroginástica
ministradas por educadores físicos.
O local possui um amplo espaço
para os usuários, sendo um dife-
rencial do projeto que possui sis-
tema de energia fotovoltaica que
proporciona a autonomia energé-
tica da edificação.

Já o projeto da Controladoria

Geral do Município foi desenvol-
vido a partir da observação do
modo de aplicação das auditorias
e dos resultados obtidos até o ano
de 2019, assim se consistiu a re-
qualificação do instrumento fisca-
lizatório, ou seja, na melhoria do
processo, para se tornar mais mo-
derno, dinâmico, eficiente, transpa-
rente e seguro, possibilitando as-
sim ampla oportunidade de defesa
aos fiscalizadores, sendo realizado
o processo de forma eletrônica.

Na cerimônia de premiação, a
prefeita Rosa Maria esteve presen-
te e foi acompanhada pela secre-
tária de Assistência Social, Rosan-

gela Batista, o controlador Geral
do Município, Marcio Reszko, além
dos secretários municipais Andrea
Franceschini (Educação), Bruno Si-
tima (Cultura, Esporte e Lazer),
Ricardo Pinheiro (Governo), Ro-
sana Boeira Ilhéu (Meio Ambien-
te), Vinicius Martins (Administra-
ção), a ex-prefeita de Pinhais e
deputada estadual eleita, Marli Pau-
lino; além de servidores das pas-
tas.

"É uma grande satisfação rece-
ber esses prêmios que demonstram
as boas práticas dos nossos servi-
dores e equipes do município. Sig-
nifica o reconhecimento do traba-
lho envolvendo a Assistência Soci-
al, com a piscina do CCI, por ter o
aquecimento a partir de placas fo-
tovoltaicas e o trabalho muito im-
portante da Controladoria, onde
com uma requalificação de fluxos
de processos, otimizou o tempo
para as auditorias internas. Foi um
momento muito importante, pois
esses prêmios reconhecem o tra-
balho e a eficiência da gestão no
melhor atendimento à nossa po-
pulação", afirmou a prefeita Rosa
Maria.
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As indicações ao Executivo são votadas
em plenário, mas não são impositivas

Sugerida linha de ônibus entre
o Cabral e a Rodoferroviária

Plenário também acatou indicações voltadas à acessibilidade e à Vila Esperança, no CIC
Três indicações ao Executivo

receberam o apoio da Câmara
Municipal de Curitiba (CMC), na
sessão plenária desta quarta-fei-
ra (23). Uma das proposições,
apresentada pela vereadora No-
emia Rocha (MDB), sugere que a
Urbs avalie a implantação da li-
nha de ônibus Cabral/Rodofer-
roviária.

A sugestão diz que nova li-
nha de ônibus seria importante
para a "integração dos morado-
res e funcionários de estabeleci-
mentos públicos e privados dos
bairros Ahú, Juvevê, Alto da Gló-
ria e da região da Rodoferroviá-
ria, além do Mercado Municipal".
Outro argumento é que contem-
plaria pontos turísticos da capi-
tal, como o Museu Oscar Nie-
meyer, o Estádio Couto Pereira
e a Praça do Expedicionário.

"O itinerário e locais de pa-
radas apontados são simplesmen-
te sugestões de propostas a par-
tir de demandas recebidas de mo-
radores, comerciantes e associa-
ções dos bairros citados", com-
pleta a proposição.

Outra indicação, apresentada
por João da 5 Irmãos, quer melho-
rar acessibilidade dos moradores
do bairro Capão da Imbuia. O ve-
reador sugere à Prefeitura de Cu-
ritiba reparar "toda a pista de ci-
clistas, pedestres e cadeirantes" da
avenida Presidente Afonso Camar-
go, no sentido Centro, desde o Ter-
minal Capão da Imbuia até a Ro-
doferroviária".

"Esse é um pedido da comuni-

dade", pontuou o autor, relatando
já ter recebido inúmeras reclama-
ções. O que mais atrapalha o tra-
jeto, registrou o parlamentar, são
os danos causados pelo crescimen-
to de raízes de árvores.

De Zezinho Sabará (União),
indicação ao Executivo sugere a
celebração de termo de comoda-
to para o empréstimo de um imó-
vel à Associação dos Moradores da
Vila Esperança, no CIC. Segundo a

proposição, no local funcionava
um espaço comunitário, usado
para a realização de velórios, por
exemplo. No entanto, o local não
estaria mais sendo utilizado e foi
"completamente depredado por
vândalos".

"O termo de comodato para
a associação permitirá que a co-
munidade cuide da casa comuni-
tária, evitando novas depredações
e permitindo que o espaço volte
a ser utilizado, atendendo princi-
palmente pessoas que não têm
condições de pagar pela utiliza-
ção de capelas particulares", com-
pleta a indicação.

Votadas em turno único e de
maneira simbólica (sem o regis-
tro no painel eletrônico), as indi-
cações são uma manifestação le-
gal dos vereadores, referendadas
em plenário, mas não são impo-
sitivas. Cabe ao Executivo avali-
ar e acatar, ou não, as propostas.
As sessões começam às 9 horas
com transmissão ao vivo pelos
canais da Câmara de Curitiba no
YouTube, no Facebook e no Twit-
ter.
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Sexta tem estreias do Natal de Curitiba
na Rua XV e árvore de luz do Centro Cívico
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Mais uma vez, a primeira rua exclusiva para pedestres do Brasil contará com a Árvore da Vida

Natal de Curitiba -
Luz dos Pinhais vai se

conectar com São Paulo nes-
ta sexta-feira (25), às 19h30,
durante a estreia da decora-
ção do Calçadão da Rua XV
de Novembro, patrocinada
por O Boticário. A cerimô-
nia de abertura do Natal O
Boticário acontecerá simul-
taneamente no Calçadão da
XV, em Curitiba, e no Shop-
ping Cidade São Paulo, em
São Paulo, e contará com
uma conexão surpresa ao
vivo. Nas duas capitais, as ár-
vores natalinas estarão deco-
radas com janelas que funci-
onam como portais: o visitan-
te que postar uma foto nas
decorações com a hashtag
#EspalheAmor poderá vê-la
em telas de led espalhadas
pela estrutura. As fotos apa-
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O Natal de Curitiba - Luz dos Pinhais vai se conectar com São Paulo nesta sexta-feira

recerão em datas específicas
e estarão presentes também
em São Paulo, onde a mesma
estrutura estará disponível.

EM CURITIBA
O Natal O Boticário em

Curitiba fica no calçadão da
XV, entre a Alameda Dr. Mu-

ricy e a Avenida Marechal
Floriano Peixoto. Mais uma
vez, terá a Árvore da Vida, de
11 metros de altura, enfeita-
da com cinco mil vasos de
sálvias vermelhas, mantos de
luzes e "candelabros" natali-
nos.

Além da árvore, uma
grande estrutura em for-
mato de presente com ja-
nelas convida os visitantes
a fazerem uma foto de re-
cordação, mas também,
com acionamento de bo-
tões, libera bolhas de sa-
bão e fragrâncias clássicas da
marca.

ÁRVORE DE LUZ
NO CENTRO CÍVICO

Outra atração que será
acesa nesta sexta-feira (25) é
a Árvore de Natal da rota-

tória do Centro Cívico. Pa-
trocinada pela Volvo, a árvo-
re de 18 metros de altura
com luz led poderá ser
apreciada por quem tran-
sitar pela Avenida Cândi-
do de Abreu.

A Árvore de Luz Volvo fi-
cará até 8 de janeiro, inte-
grando o roteiro das cerca de
40 árvores de Natal que vão
decorar a cidade neste perí-
odo natalino.

ATRAÇÕES DO NATAL
DE CURITIBA DESTA
SEXTA-FEIRA (25)
- 6h às 20h - Presépio do

Parque Lago Azul (Rua
Colomba Merlin, 831 -
Umbará)

- 10h às 21h - Feira Especi-
al de Natal da Praça Osó-
rio (Centro)

- 15h - Auto de Natal do Ta-
tuquara (R. Olivardo Ko-
noroski Bueno, 100 - Ta-
tuquara)

- 19h - Natal da Família
Moletta (Rua Nicola
Pellanda, 5.962 - Umba-
rá)

- 19h - Árvore de Natal da
rotatória do Centro Cívi-
co (Avenida Cândido de
Abreu, 817)

- 19h - Árvores do Parque
Barigui (Av. Cândido
Hartmann, 2.355 - Bi-
gorrilho)

- 19h - Natal O Boticário na
Rua XV de Novembro
(Calçadão da XV de No-
vembro - Centro)


